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CONSIGLIO DIRETTIVO DELL’ASSOCIAZIONE ITALIANA DEI 
PROFESSORI DI DIRITTO AMMINISTRATIVO 

                                                          
Verbale riunione del 19 febbraio 2021 

 
 Il giorno 19 febbraio 2021, alle ore 18.40, si è riunito con modalità telematica il Consiglio Direttivo 

Aipda. 
Sono presenti in collegamento mediante la piattaforma Zoom i Prof.ri: Francesco Manganaro 

(Presidente), Marco Bombardelli, Lorenzo Casini, Marina D’Orsogna, Fabio Francario, Remo Morzenti 
Pellegrini, Giuseppe Piperata, Gabriella Racca.  

Il Prof. Alfredo Contieri ha annunciato che arriverà in ritardo.  
Assiste alla riunione, su invito del Presidente, il dott. Rocco Parisi, che svolge funzioni di segreteria per 

l’Associazione. 
Nel corso della riunione sono stati trattati i seguenti punti all’ordine del giorno: 

 
 
  
1. Comunicazioni del Presidente 
2. Elezioni CUN 
3. Elezioni CASAG 
4. Avvio VQR 2015-2019 
5. Documento Recovery Fund ed organizzazione webinar 
6. Costituzione ed avvio gruppi di lavoro 
7. Domande ammissione nuovi Soci 
8. Varie ed eventuali 

  ***** 

Pt.1 o.d.g.: 

 Il Presidente apre i lavori della seduta del Consiglio direttivo, ricordando innanzitutto che sono aperti i 
termini per la presentazione delle domande per la procedura di nomina a Commissario ASN.  
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 Il Presidente ricorda inoltre che prosegue presso il  CUN e presso la CASAG il dibattito relativo alla 
revisione della LM in Giurisprudenza a ciclo unico, d’intesa con il Collegio dei Direttori dei Dipartimenti di 
Giurisprudenza.  
 Il Presidente comunica che ha avuto successo l’iniziativa di estendere l’invio della Newsletter Aipda, 
viste le molte richieste pervenute.  
 
Si passa al pt. 2 o.d.g.: 

 Il Presidente comunica che prossimamente si svolgeranno le elezioni al CUN per l’Area giuridica. Di 
recente, hanno avuto luogo le elezioni per la componente dei ricercatori che ha visto l’elezione della dott.ssa 
Rosanna Pagliuca del SSD IUS/01, nominata con decreto ministeriale del 12 gennaio u.s., mentre quelle per la 
componente dei professori ordinari ed associati si svolgeranno più avanti, probabilmente entro il mese di 
aprile. Per la fascia dei professori ordinari, da numerosi Colleghi di diversi settori disciplinari è stata proposta 
la candidatura del Socio Aipda, Prof. Fulvio Cortese, conosciuto a livello nazionale sia per le sue qualità 
scientifiche ed umane che per la sua conoscenza del sistema universitario, essendo Direttore di Dipartimento e 
componente della Giunta del Collegio dei Direttori dei Dipartimenti di Giurisprudenza. Il Consiglio Direttivo 
accoglie con estremo favore questa notizia e decide di sostenere la candidatura del Prof. Cortese, concordando 
di invitare tutti i Soci Aipda a sostenerlo ed a chiedere di votarlo anche ai Colleghi delle rispettive sedi 
universitarie di appartenenza.  
 
Interviene nella riunione il Prof. Alfredo Contieri, che approva quanto deciso dal Consiglio Direttivo al punto 2. 
 
Si passa al pt. 3 dell’o.d.g.: 
  
 Il Presidente comunica che in data 24 febbraio 2020 si terranno le elezioni per il rinnovo degli organi 
della CASAG, che è composta da tutti i Presidenti delle Associazioni dell’area giuridica (esclusa la Sisdic). Il 
Consiglio direttivo conferma quanto già espresso nel documento inviato a tale organo in occasione della ipotesi 
di revisione della Laurea magistrale, auspicando una stretta collaborazione con le altre Associazioni al fine di 
condividere adeguate soluzioni per il continuo miglioramento della didattica e della ricerca   

 
Si passa al pt. 4 dell’o.d.g.: 
 

Il Presidente ricorda che è stata avviata presso le diverse Università la raccolta dei lavori (“prodotti”) da 
inviare all’ANVUR per la prossima VQR. A tale riguardo rammenta l’incontro del Consiglio Direttivo, nella 
riunione del 14 gennaio scorso, con la Prof.ssa Interlandi e con il Prof. de Leonardis, componenti GEV per l’area 
giuspubblicistica, e la successiva riunione dei Presidenti delle Comunità scientifiche dell’Area Giuridica 12 con 
la  Coordinatrice  dei  GEV  della  stessa  Area,  Prof.ssa  Brollo.  Richiamando  quanto  emerso  da  tali  riunioni,  il  
Presidente ribadisce la rilevanza che la valutazione assume per la comunità scientifica del Diritto 
amministrativo, sottolineando quindi l’esigenza di sensibilizzare tutti i Colleghi da un lato sulla portata e sugli 
effetti della VQR, dall’altro sull’importanza del supporto della comunità scientifica all’attività dei GEV 
nell’ambito di tutto il percorso di valutazione, dalla definizione dei criteri alla segnalazione delle propria 
disponibilità per i referaggi dei lavori presentati. Segue un dibattito tra i componenti del Consiglio Direttivo, al 
termine del quale si conviene sull’esigenza di avviare un’attività di sensibilizzazione dei Soci AIPDA sulle 
diverse questioni emerse. In particolare si decide di inviare a tutti i Soci una comunicazione di carattere 
generale e di  proporre successivamente una iniziativa seminariale più mirata, in forma di webinar, con i 
Colleghi che avranno dimostrato maggiore interesse e si saranno resi disponibili per i referaggi.  
 
Si passa al pt. 5 dell’o.d.g.: 
 
 Il Presidente ricorda l’avvenuta pubblicazione sul sito dell’Associazione del Documento in materia di 
Recovery Fund presentato in occasione della riunione dell’11 e 19 gennaio 2021 e auspica che i Soci intervengano 
numerosi nel forum che è stato aperto. Il Consiglio apre una breve discussione, nella quale si prende atto del 
rallentamento nell’approvazione del Recovery Plan conseguente al cambio di Governo e si conviene di spostare  
l’organizzazione di un webinar, il cui tema andrà meglio specificato, ad esito del quale si cercherà di arrivare 
anche alla redazione di un documento di sintesi, da far circolare successivamente anche all’esterno come 
posizione dell’Aipda in materia di Recovery Fund. 
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Si passa al pt. 6 dell’o.d.g.: 
 
 Il Presidente ricorda la proposta, approvata in termini generali dal Consiglio Direttivo nelle precedenti 

riunioni, di avviare nuove attività dell’Associazione, finalizzate a stimolare il coinvolgimento dei Soci nella vita 
dell’Associazione e ad aumentare l’impatto dell’AIPDA verso l’esterno, con particolare riferimento al contesto 
accademico e istituzionale. A questo fine ricorda anche la decisione assunta dal Consiglio di costituire dei 
gruppi di lavoro, su diversi ambiti tematici. Nelle precedenti riunioni il Consiglio si era soffermato a 
considerare quali dovessero essere le modalità di costituzione di tali gruppi, con un ampio dibattito nel quale 
sono emersi  come possibili  modelli  quello  che prevede l’adesione libera  dei  Soci  al  gruppo di  lavoro,  in  base 
all’interesse per la tematica affrontata; quello che prevede invece un’adesione ad invito, da parte dei 
componenti del Direttivo che coordinano il gruppo; oppure, infine, una modalità mista. Il Consiglio riprende la 
discussione, ad esito della quale si conviene di mantenere in capo al Consiglio Direttivo nella sua collegialità la 
responsabilità dei diversi gruppi, attribuendo però in termini operativi ai diversi componenti del Direttivo il 
compito di coordinare e stimolare le attività di un gruppo specifico. Quanto all’adesione da parte dei Soci, si 
conviene che questa sia libera, con una possibilità da parte del/i Consigliere/i coordinatore di individuare, per 
iniziative specifiche, Colleghi da invitare.   

Per procedere gradualmente all’avvio dei lavori, vengono per ora individuate le seguenti aree (tra 
parentesi i coordinatori): Recovery Fund e pubblica amministrazione (Prof. ri D’Orsogna, Bombardelli, Casini, 
Contieri, Piperata); Appalti, innovazione digitale, anticorruzione (Prof.ssa Racca); Ambiente e green economy 
(Prof. Manganaro); Giurisdizione e processo (Prof. Francario); Università (Prof. Morzenti Pellegrini). 

Il  Prof.  Francario  osserva  come  la  normativa  in  materia  di  tutela  dei  dati  personali  stia  avendo  negli  
ultimi tempi una interpretazione eccessivamente estensiva. In particolare, nell'ambito della giurisdizione 
amministrativa, l'introduzione di numerosi omissis nel testo delle sentenze costituisce un limite ad un'accurata 
analisi di esse. Propone perciò che, nell'ambito del gruppo che si occuperà della giurisdizione, si dia particolare 
attenzione, tra gli altri, a questo specifico profilo. 

 
 

Si passa al pt. 7 dell’o.d.g.: 
 
Il Presidente comunica che è pervenuta la domanda di adesione all’AIPDA del prof. Marco Calabrò. Il 

Consiglio Direttivo, preso atto della sussistenza dei requisiti previsti dallo Statuto, esprime parere positivo. Il 
Presidente comunica inoltre che in data 17 febbraio u.s. è pervenuta richiesta di ammissione all’Associazione 
della prof.ssa Elena D’Orlando, Direttrice del Dipartimento di Scienze giuridiche di Udine, Professore 
ordinario del SSD IUS/21, della quale invierà il curriculum e le pubblicazioni ai componenti del Consiglio 
direttivo.  

 
Si passa al pt. 8 dell’o.d.g.: 

 
 Nulla 
               
 Non essendoci ulteriori punti da trattare, la riunione viene chiusa alle ore 20.15. 
 
19 febbraio 2021 
 
F.to Presidente 
Francesco Manganaro 

F.to Segretario  
  Marco Bombardelli 


